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«Фонд Гейдара Алиева сотрудничает с несколькими 
российскими регионами, но, насколько нам известно, 
только Астрахань в рамках этого сотрудничества созда
ла и свой объект: минувшей зимой в центре Азербайд
жана по инициативе губернатора Александра Жилкина 
и при его участии был открыт парк «Баку—Астрахань». 
Там установлен монумент, символизирующий дружбу 
двух городов,— говорит министр международных и 
внешнеэкономических связей региона Денис Афана
сьев.— Уникальным является и то, что Фонд Гейдара 
Алиева установил в Астрахани памятник русскому свя
тому: бронзовый князь Владимир стоит на площади у 
одноименного собора».

В последние годы стараниями фонда и всех, кто его 
поддерживает, в Астрахани появились также благоу
строенный сквер с памятником Гейдару Алиеву, детский 
развлекательный городок и детское кафе «Мечта», 
мост дружбы Азербайджана и России и средняя школа 
№11 (ей присвоено имя Гейдара Алиева, и каждое лето 
ее лучшие ученики отправляются путешествовать в 
Азербайджан).

Председателю астраханского регионального отде
ления Всероссийского азербайджанского конгресса 
Адаляту Гусейнову недавно присвоено звание почет
ного гражданина города Астрахани. Высоко оценил ра
боту лидера астраханских азербайджанцев и прези
дент Ильхам Алиев, наградив Адалята Гусейнова меда
лью «Прогресс» и орденом «За заслуги перед отече
ством» III степени.

«Азербайджанцев в Астрахани уважают, а совмест
ные проекты с Фондом Гейдара Алиева прибавили хо
рошего отношения и нам, и Азербайджану. Например, 
горожане благодарят за пешеходный мост, что соединя
ет центр с районом Элинга и сократил многим путь на 
работу и домой»,— говорит Адалят Гусейнов.

В ноябре возобновится авиасообщение между 
Астраханью и Баку. Соседи намерены путешествовать 
друг к другу и по морю. Министр транспорта Азербайд
жана Зия Мамедов подержал предложение губернатора 
Астраханской области Александра Жилкина об органи
зации круизного маршрута по Каспию, прозвучавшее на 
недавней встрече руководителей транспортных ве
домств Азербайджана, России, Ирана, Казахстана и 
Туркмении.

КАЗАХСТАН. 
В ПОМОЩЬ НЕФТЯНИКАМ 30 сентября пред
ставители власти и бизнеса Астраханской области примут 
участие в XI Форуме межрегионального сотрудничества 
России и Казахстана. Он пройдет в нефтяной столице ре
спублики городе Атырау и будет посвящен весьма акту
альной и для астраханцев теме — инновациям в углево
дородной сфере.

С Казахстаном сотрудничает более сотни астраханских 
компаний. Три четверти из них специализируются на экс
порте туда продукции. Традиционно основная доля оборо
та соседей по Каспию обеспечивалась и продолжает обе
спечиваться за счет заказов для офшорных проектов. За 
последние годы для международных компаний, осваива
ющих морские месторождения, в Астрахани модернизи
ровано и построено множество крупных сооружений. В их 
числе: морская эксплуатационная платформа для работы 
на Кашаганском месторождении, серия трубных стелла
жей, жилой плавучий комплекс «Карлыгаш» для 180 не
фтяников, серии буксиров для компании OMS Shipping.

Новые возможности астраханского бизнеса по созда
нию инфраструктуры нефтедобычи на форуме в Атырау 
продемонстрирует компания «Балластные трубопроводы 
СВАП». Второй год на базе Астраханского производствен
нологистического комплекса «СВАПЮг» компания реа
лизует инновационный российский проект производства 
труб с защитным утяжеляющим бетонным покрытием для 
прокладки трубопроводов нефти и газа по дну Каспийско
го моря. «Успешное применение продукции СВАП подряд
чиками ЛУКОЙЛа открыло нашему предприятию перспек
тиву участия в разработках нефтяных шельфов по всему 
Каспийскому региону, в том числе в Казахстане»,— гово
рит директор ООО БТ СВАП Дмитрий Мазаев.

В последнее время в отношениях Астраханской обла
сти с регионами Казахстана обозначился новый вектор со
трудничества. Он связан с еще одной традиционной для 
Каспия отраслью — рыбной промышленностью. Астра
ханским предприятием «Морской судостроительный за

вод2» выполнена программа по строительству рыбодо
бывающего флота для заказчиков из Казахстана.

Перспективным остается и взаимодействие в транс
портной сфере. Через территорию Астраханской области 
проходит международный транспортный коридор Е40 
«Восток—Запад», в развитие которого совместными уси
лиями России и Казахстана построен мостовой переход 
через пограничную реку Кигач. «По заявлению наших ка
захстанских коллег, в 2015 году будет отремонтирован 
участок дороги от Атырау до границы с Россией. Это будет 
стимулировать дальнейшее увеличение грузопотоков»,— 
говорит Денис Афанасьев.

Учитывая, что немалая часть жителей Астраханской 
области — казахи, большое значение в регионе прида
ется укреплению гуманитарных связей с Казахстаном. 
Казахам всего мира известен построенный в 2011 году 
вблизи села Малый Арал на средства частных инвесто
ров из Казахстана мавзолей Бокейхану, приведшему в 
начале XIX века казахов в волгоуральские степи. Ме
стом притяжения является и региональный Культурный 
центр имени Курмангазы Сагырбаева в селе Алтынжар. 
К юбилею Астрахани Казахстан установил в центре горо
да памятник Курмангазы, изображающий колоритного 
народного героя на коне.

ТУРКМЕНИЯ. 
ФЛАГ НАД КОНСУЛЬСТВОМ Астрахань — 
единственный российский регион, где Туркмения открыла 
свое консульство. Недавно флаг этой страны был торже
ственно поднят над зданием, в котором расположилось 
дипломатическое учреждение. «Сегодня Астраханская 
область — один из самых активных экономических пар
тнеров Туркменистана»,— заявил на церемонии консул 
Мекан Ишанкулиев.

В 2008 году Астраханская область стала вторым по
сле СанктПетербурга регионом России, заключившим 
соглашение с Туркменией. В 2006 году, когда были уста
новлены первые контакты на официальном уровне, то
варооборот с этой страной составлял $7,1 млн. По ито
гам 2013 года он вырос до $367,7 млн, что вывело Тур
кмению в партнерылидеры.

Масштабное сотрудничество началось с экспорта 
туркменского цемента: в 2008 году, когда Астрахань го
товилась к 450летнему юбилею и вела активное строи
тельство, соседи выручили город этими поставками. За
тем астраханцы начали помогать Туркмении осваивать 
углеводородные месторождения Каспия, показывая при 
этом всем международным нефтегазовым компаниям 
свои возможности в судостроении.

За шесть лет на верфях Астраханской области был 
построен ряд крупных и технически сложных морских 
инженерных сооружений, предназначенных для поиска 
и добычи углеводородов на морских месторождениях 
туркменского шельфа. Общая стоимость этих объектов 
— почти $500 млн.

«Я видел нескрываемое восхищение президента 
Туркмении Гурбангулы Бердымухамедова, когда он при
нимал супербаржу ”Дагбаши“, предназначенную для 
доставки в море блоков, оснований и буровых установок 
массой до 10 тыс. тонн и построенную специалистами 
завода ”Красные Баррикады“ по собственной техноло
гии,— говорит генеральный директор этого предприя
тия Александр Ильичев.— Эта высокая оценка наших 
возможностей объективно выразилась в следующем 
контракте — на постройку СПБУ ”Каспийский буриль
щик“, более совершенной платформы, нежели те, что 
раньше строились в России».

Не только экономика крепит связи соседей по Каспию. 
В 2009 году в Астрахани был установлен памятник класси
ку туркменской и мировой литературы поэту Махтумкули 
Фраги, а в нынешнем году губернатор Александр Жилкин 
был удостоен медали Махтумкули. Будучи участником 
торжеств в честь 290летия со дня рождения великого 
мыслителя и классика туркменской литературы, Алек
сандр Жилкин сообщил журналистам, что в Астраханской 
области живет одна из самых больших в России туркмен
ских диаспор, на русский язык переведены все книги Мах
тумкули, а в сквере Государственного университета уста
новлен памятник поэту — подарок Туркмении.

Неслучайно памятник установлен именно около уни
верситета. Там, как и в других вузах Астрахани, все больше 
студентов из Туркмении. В 2007 году их было всего 8, сей
час — более 300. ■

Накануне саммита пятисторон-
няя Комиссия по водным биоре-
сурсам Каспийского моря согла-
совала и подготовила к подписа-
нию проект соглашения о сохра-
нении и рациональном использо-
вании водных биологических ре-
сурсов Каспийского моря. О судь-
бе документа, который готовился 
22 года, GUIDE рассказал участ-
ник этой комиссии заместитель 
генерального директора Каспий-
ского научно-исследовательско-
го института рыбного хозяйства 
ВАЛЕРИЙ ПАЛЬЦЕВ.

— Валерий Николаевич, действительно ли 
первый проект этого документа был создан 
в Астрахани еще в 1992 году?
— Не только проект, но и сама комиссия. В конце 
1991 года КаспНИРХ подготовил проект соглаше
ния о сохранении водных биоресурсов Каспийско
го моря. Уже тогда мы видели, что если не будем 
по общим правилам регулировать рыболовство, то 
можем потерять рыбохозяйственное значение Ка
спийского моря.

КаспНИРХ всегда был идеологом тех работ, 
которые велись на Каспии,— и биологических, и 
технологических. До 1991 года наш институт был 
головным, имел филиалы в Азербайджане, Ка
захстане, Туркмении, тесно сотрудничал с Ира
ном. Наши специалисты даже вели исследова
ния в водах Ирана, помогали наладить работу 
местных рыбоводных заводов, созданных по на
шим технологиям. В 1992 году, видя ситуацию, 
которая складывается на Каспии, руководители 
области, КаспНИРХа и концерна «Каспрыба» 
инициировали специальное совещание полно
мочных представителей рыбохозяйственных ве
домств Азербайджана, Казахстана, России и Тур
кмении, на котором была создана Комиссия по 
водным биоресурсам Каспийского моря. В 2002 
году, с началом работы в ней Ирана, комиссия 
стала пятисторонней.

В первоначальном статусе комиссия суще
ствует до сих пор, что создает определенные 
трудности во взаимодействии с нашими соседя
ми, потому что некоторые из них считают уро
вень комиссии недостаточным, чтобы выполнять 
ее решения.
— Вероятно, все эти десятилетия было труд-
но договориться и из-за неопределенности 
правового статуса Каспия?
— Да, практически до 2011 года мы убеждали на
ших коллег, что конвенция о правовом статусе Ка
спийского моря и соглашение о сохранении во
дных биоресурсов — это два документа, которые 
идут параллельно, и что соглашение можно и нуж
но подписывать. За основу были взяты три проек
та — туркменский и два российских, в том числе 
внесенный Россией на рассмотрение в ходе меж
правительственной экономической конференции, 
состоявшейся в Астрахани в октябре 2008 года. 
Было решено подготовить документ к IV Каспий
скому саммиту.
— Считается, что главным пунктом соглаше-
ния будет мораторий на лов осетровых. И в 
работе комиссии долгие годы все дебаты 
разворачивались вокруг осетра — какой 
стране сколько ловить...
— Осетру абсолютно не интересно, какие доку
менты мы обсуждаем. Но действительно именно 
на этом объекте отрабатываются механизмы вза
имодействия наших пяти стран. Если мы прыгнем 
сейчас с вами в проблему конвенции о правовом 
статусе Каспийского моря, то там все еще более 
сложно. Рыбники наших стран работали когдато 
вместе, поэтому мы считали, что на нашем уров
не — на уровне тогда еще молодых, а сегодня 
пожилых коллег — можно договориться и подать 
хороший пример решения более сложных вопро
сов, которые на Каспии существуют и будут суще

ствовать,— транзита, нефтедобычи и т. д. Мы 
думали, что у нас это получится. Но пока мы де
батировали, осетровые практически потеряли 
свое промысловое значение. И мы в определен
ный момент поняли, что если не примем совмест
ные комплексные меры по сохранению осетро
вых, то их потеряем. И потомки этого не простят. 
Поэтому в сложном 20летнем процессе мы 
наконецто пришли к консенсусу. В проекте со
глашения говорится о целом комплексе мер, вы
ходящих за рамки экологии. И тема осетровых 
действительно звучит не только как биологиче
ская, но и как политическая и экономическая.
— Россия первая прекратила промышлен-
ный лов осетровых. Каким был путь к пяти-
стороннему мораторию?
— В 2000 году Россия прекратила специализи
рованный лов осетровых, в 2002м — промыш
ленный лов белуги, в 2005м — всех остальных 
видов осетровых. В 2010 году, приняв специаль
ный закон, промышленный лов осетровых пре
кратил Казахстан, еще спустя два года — Азер
байджан и Иран. Туркмения официально осетро
вых не добывала.
— Если углубиться в осетровую хронологию, 
то выяснится, что принципиальные решения 
принимались после визитов в Астраханскую 
область Владимира Путина?
— 31 августа 2007 года, перед заседанием прези
диума Госсовета РФ по вопросам рыбного хозяй
ства, Владимир Путин вместе с губернатором 
Александром Жилкиным выпускали в реку 
300–400граммовых белужат, выращенных на на
учнопроизводственной базе нашего института. 
Так был дан старт программы воспроизводства 
осетровых по новой разработанной у нас техноло
гии, при которой ежегодный процесс получения 
потомства запускают раньше и за сезон выращи
вают молодь навеской в десять раз больше стан
дартной, что обеспечивает ее наивысшую выжива
емость. С тех пор институтским центром БИОС вы
пущено в дельту Волги и Северный Каспий поряд
ка 3 млн молоди осетровых крупной навески. Во
обще же доля России в выпуске молоди этих особо 
ценных рыб в Каспий около 70%.
— Нынешний год может ознаменоваться 
принятием специальной государственной 
программы помощи осетровым. Какая-ни-
будь другая рыба была удостоена по-
добного?
— Насколько я знаю — нет. «Осетровые» станут 
составной частью федеральной целевой про
граммы «Развитие рыбохозяйственного ком
плекса России до 2020 года». Предыстория тако
ва: два года назад при контрольном управлении 
президента России была создана специальная 
группа, которая изучала проблемы рыбного хо
зяйства страны и в том числе коснулась вопроса 
осетровых. Эта комиссия, изучив материалы и 
предложения правительства Астраханской обла
сти, вышла с предложением к президенту дать 
поручение подготовить такую подпрограмму. В 
августе 2013 года президент дал правительству 
соответствующее поручение. КаспНИРХ активно 
участвовал в ее разработке, в частности готовил 
разделы по науке, аквакультуре, в том числе то
варному осетроводству, а также международной 
деятельности.

Говоря и об этой программе, и о соглашении 
по биоресурсам, подготовленном к подписанию, 
надо иметь в виду, что проблема сохранения био
ресурсов в таком сложном бассейне, как каспий
ский, комплексная. Она включает не только регу
лирование промысла, естественное и искусствен
ное воспроизводство, но и борьбу с браконьер
ством, противодействие легализации незаконно 
добытых биоресурсов, борьбу с загрязнениями, 
надлежащее водообеспечение, сотрудничество с 
международными организациями, такими как 
СИТЕС, ФАО. Страны Прикаспия должны делать 
все это сообща.
Вопросы задавала ГАЛИНА ГОДУНОВА

  ПОЛИТИЧЕСКАЯ РЫБА


